
智行理财网
银行卡风控是怎么回事,风控怎么解冻（银行卡风控是怎么回事会不会影响其他银行卡）

中新经纬8月13日电 (魏薇 马静
实习生胡静蓉)近日，有网友反映称中国银行
深圳地区的借记卡微信提现失败、支付宝
无法转账、账户状态显示冻结等现象，相关话题一度冲上微博热搜榜。

据了解，深圳地区最近冻结账户现象之所以明显增加，系当地下发《关于高效挤压
高危个人卡七条措施的通知》，开展涉电诈“两卡”打击治理，要求各银行采取有
力措施，坚决扭转当前被动局面。

实际上，自从2020年10月开始“断卡行动
”，各地各行对银行卡的监管都有不同程度地收紧。与此同时，银行莫名限额、线
下解冻排长队、办卡难等问题常常见诸报端。

一边是对电信诈骗
零容忍，一边是由此引发的用户抱怨，如何在兼顾储户体验的情况下，有效甄别客
户真正的使用需求与诈骗分子的行为也成为银行人面临的一大难题。银行是如何防
范电信
诈骗？如何能兼顾客户体验？中新经纬和几位银行基层网点工作人员聊了聊。

“误伤情况是存在的，我们也只能和客户解释”

李凌予 某国有银行河北某支行员工

银行冻结客户的卡基本上都是后台数据、风险运营系统筛选出来的，觉得这个账户
可能会有诈骗的交易嫌疑，就会给“冻”上。

广东等南方省份的流动人口比较多，买卖银行卡的现象也比较多，经常开出一张银
行卡就会被别人买走，然后就进入到一个诈骗链条，所以那边实行“断卡行动”的
力度比其他省份要大。

我们这边也会冻结，大数据觉得账户比较可疑就筛出来，比如有小额高频交易等，
但是推出来数据之后我们也不是一定会限制，也会打电话询问客户情况，如果客户
能自圆其说就不会冻结。但有一部
分是公安或者人民银行那边直接推过来的数据，这些卡就必须冻结。

冻结一般就是限制非柜面交易，可以理解为离开银行没办法办业务，归根到底就是
属于风险控制措施。只要客户配合提供一下职业、流水、一些正当性的证明就可以
解开。如果人在外地，也可以通过当地银行传输一些资料过来，只要说明情况是真
实的、符合逻辑的，也可以解开。

                                    1 / 4



智行理财网
银行卡风控是怎么回事,风控怎么解冻（银行卡风控是怎么回事会不会影响其他银行卡）

有的银行管得不太严格就容易出问题。我们当地有一家城商行开卡审核不严格、限
额不严格，一个月接连发现四五起涉案银行卡，这就说明银行的风控有问题，就被
本市反诈骗中心挂牌督办了，一个月暂停个人和公司开户。

当然，误伤的情况也是存在的，大数据没办法特别精准。我们也只能和客户解释是
配合公安部门和人民银行一起发起的“断卡”行动。如果解冻人太多，我们也会觉
得工作量比较大，毕竟不是一个轻松的工作。

客户吐槽、不理解的情况太常见了。我的原则就是好好和客户说，但是客户不接受
的话也没有办法。我基本上没有碰到过客户投诉，一般都会和客户解释清楚。

“不被理解，但还愿意为了降低电信诈骗犯罪率而效劳”

赵彬彬 某国有行深圳一支行员工

日常工作中，不被客户理解的情况很常见。特别是遇到年长一些的客户，我向他们
解释为什么需要提供资料、解释办卡与防范电信诈骗的关系，他们很难理解，觉得
你为什么要限制我银行卡的使用，你们银行怎么能这么干？

深圳这边涉及网络诈骗
的现象比较多，银行
这么做其实是为了保障客户的账户安全。
比如，有的客户开了卡之后，遇到远亲问能不能用你的卡帮我收一笔钱，然后他答
应了。实际上转钱的人可能是搞电信诈骗的，那他的卡就成了涉案账户，之后的麻
烦就大了。

除了客户自身，我们发卡的银行也会增加很多后续工作。我们要跟公安局交涉、协
助查看录像，还要写情况说明。出现涉案账户的时候，相关情况要从总行、分行、
一级支行、二级支行一直到网点，层层通报下来，也有相应的处罚，所以我们有一
定的压力，不过我们的初衷还是为了保障客户的资金安全。

我们为客户开卡需要身份证、实名登记的手机号，为了评估风险，还要区分是本地
户口还是非
本地户口，不是本地户
口的话，可以提供社保、居住证或者工作证明，必要时会致电给相关公司核实。

这些程序都是为了评估相应的风险等级，如果你长期在本地居住，那么你拿这个卡
去做违法犯罪的事情的可能性会比较小；但如果你只是一个匆匆过客，那么我们可
能会更加谨慎。
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遇到客户不理解的情况，我们也不会采取“一刀切”的做法，还是希望能保证客户
的体验。
我们柜员没法解决的事情，会一层层向上级反馈，进一步地跟客户协商或者做调整
。但是必要的工作我们还是不会让步，因为这是一条“红线”，不能在材料不齐全
的情况下给你开卡。

我上班的时候面对挺多客户不理解、不满意的这类情况，但是我告诉自己将生活与
工作分开，下班之后这些东西就与我无关了。

我们也有相关的业绩指标，在办信用卡、证券开户、理财产品方面都有，客户办卡
存钱也算我们的业绩。但是如果办卡环节不把好关，不仅客户的使用会受影响，银
行之后会有很多麻烦。
其实这么多程序我们自己也很烦，但是为了降低电信诈骗的犯罪率，作为银行的员
工我愿意效劳。

“有人办卡为了做比特币挖矿，还有网络诈骗”

赵钰 某国有行甘肃某支行员工

我们虽然是一个西北小县城，人口也不是很多，但从前年开展“断卡行动”到现在
，我们支行已经发现了很多问题案件，有的人办卡只为了去做比特币挖矿，有的则
是网络团体诈骗。

经手得多了，会发现很多都是有组织有预谋的。比如，我们之前接待一些不识字，
又从来没有办过银行卡的老人，他们身边会有一个很熟悉开卡流程的人，我们跟老
人亲自交流后会发现，他本身根本不知道开卡要干什么，只是身边的人让他们开的
，像这种我们是不会给开的。

上述情况在去年特别多，但今年就变得少了。自从“断卡行动”开始后，人民银行
、银保监局以及我们市里的分行都非常重视，有类似案件都会在彼此相邻的几个县
市发简报或者讯息提醒，避免一些别有用心的人在这里办不了就跑到其他地方。

以前用户开卡带身份证就可以，“断卡行动”之后，老用户如果是卡丢了或者损坏
，我们一般是给补卡。但对于新用户，首先得提交身份证，还需要填写调查表，写
清办卡用途。随后客户经理或柜面经理和网点主任还会通过面对面谈话的形式来了
解用户办卡具体是去做什么，只有两个或以上的工作人员在调查表上签字同意，我
们才会给用户办卡。听起来程序变得很繁琐，但实际上很有用，也很有必要。

当然，在我们开展“断卡行动”的过程中，也会遇到一些不配合的人，比如办卡时
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谈话调查时间长了，有些人会骂骂咧咧，我们就安抚他的情绪，尽量解释明白，其
实只要是真正需要办卡的人，不管流程多么复杂，最后还是要配合我们办卡。

但也有些人会直接投诉，银行业也是服务业的一种，我们并不希望被投诉，因为一
旦被投诉，银
行内部会进行相应的监督和
惩罚，在这方面非常严格。
但我并不会因为投诉去和用户生气，纠结于投诉没什么用，最终目的还是要帮助用
户把业务办成。

除了开卡之外，也会有一些用户因为卡片突然被冻结产生疑问。这方面的业务我接
触的不多，但据我了解，冻卡是由系统控制的，我们网点能做的就是按照操作标准
给用户解冻。

“断卡行动”开展至今，并不只是银行的工作，我们也是为了响应公安机关的号召
，所以工作人员对这些要求都很理解。另外，这也是我们运营的重点监控指标，只
要办了一张涉案的问题卡，我们就会被扣分，甚至给处分。但如果我们做得好，成
功制止了电信诈骗，也会有奖励，上级会专门发一个表彰文件，并发1000元的绩效
奖励。

现在，我们业余时间会组织学习“断卡行动”相关的规章制度和上级文件之类的，
对我来说这也不是什么工作压力。其实只要在银行工作，制度合规就是底线，这么
一想，就更没有压力了，因为这已经变成了一项制度，而我们需要守好制度红线。(
更多报道线索，请联系本文作者魏薇：vivi1257@163.com)(中新经纬APP)

(应受访者要求，文中赵彬彬、赵钰、李凌予均为化名)

中新经纬版权所有，未经书面授权，任何单位及个人不得转载、摘编以其它方式使
用。
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